

Horas de oficinas:
Dirección de 4 a 7
Administración
De 8 a 6.

Gaceta de Tenerife

Apartado de Correos N.35
Teléfono. 308.
Domiloloi
San Francisco n. 7

DIARIO CATOLICO: ORGANO DE LAS DIFRECHAS

DIRECTOR:
Adolfo Febles Mora

Santa Cruz de Tenerife Capital de la Provincia de Canarias
Sábado 18 de Agosto de 1923

ADMINISTRADOR:
Octavio Rodríguez de la Vega

Nuestras colaboraciones especiales

El Siglo de las mentiras

Tal vez por esas ciudades de España, al leer las 150 intoxicaciones de la Bombilla se haya creído que este emocionante suceso ha causado alarma en Madrid.
Los periódicos madrileños han hinchado un poco la noticia porque estamos en una mala época de informaciones y los apuntadores de rotativos se ven y se desean para llenar las 6 o las 8 páginas de cada diario. Pero nosotros, que estamos en el secreto, debemos decir la verdad: El suceso, en sí, ha sido verdaderamente estupendo; ahora que aquí, en Madrid, no ha alarmado a nadie... a no ser las víctimas y sus respectivas familias.
Lo que ciertamente nos sorprende y maravilla es que no ocurran a diario sucesos mas trágicos que ese de la Bombilla.
Eso es lo milagroso! Por que una de dos: o nuestros estómagos, por ciertos fenómenos de «mitridatización», se han ido haciendo espas de ingerir y digerir toda clase de venenos, o la mano de la Providencia está de una manera especial sobre esta ciudad desdichadísima.
Porque lo cierto es que aquí todo está adulterado... ¡todo!
Desde el aire que se respira, hasta las críticas teatrales o las reputaciones literarias y artísticas de muchos superhombres.
Todo, todo es mentiroso! Desde el arquitecto que construyó estas absurdas casas para la clase media, donde las habitaciones son minúsculos calabozos sin aire y sin luz, hasta el schauffeur que envenena la calle con los pestilentes

escapes del humo de la gasolina: todos os roban la verdad, el aire y la luz.
La mentira y la adulteración es la razón suprema de esta ciudad, síntesis de la vida moderna. Con el mismo arte nos mistifican los alimentos y la política.
Hay un brevaño misterioso y solapado que llaman pomposamente café; que los madrileños toman a ojos cerrados, sin percatarse del riesgo que corren.
Y hay otra cosa que se llama «información política» y que los vecinos de la corte se tragan también a ojos cerrados. Como el café.
Vivimos sobre la mentira, de ella nos nutrimos y en ella se asientan los cimientos de esta sociedad desequilibrada.
Nuestra naturaleza (que tiene la propiedad de adaptarse a todo) se ha habituado a este sistema de mistificación. Y estamos ya tan hechos a esta adulteración constante de todo, que cuando nos viene una ráfaga de aire puro, nos sorprende como cosa nueva y cuando llega hasta nosotros una verdad íntegra nos deslumbramos.
¡Así vivimos! Madrid es una inmensa Bombilla: donde se canta, se baila y se traga...
De vez en cuando algunos imprudentes tropiezan con una «mentira muy grande» y... «no la pueden digerir».
Eso es todo. En seguida se restablece el orden... y... ¡puede el baile continuar!
Luis LEÓN.
Madrid, Agosto de 1923.

De gran interés para todos

Habiéndose traspasado el Almacén de loza, cristalería y ferretería de Alvaro Beuteil, calle de Imeldo Seris número 40 (costado del Teatro) su nuevo dueño ofrece a la numerosa clientela las grandes existencias que en él se encuentran, a precios SIN COMPETENCIA.
Se recomienda a los clientes del interior que al venir a hacer sus compras, no dejen de visitarlo, pues se hacen descuentos especiales.

PROYECTOS DE IMPORTANCIA

La línea aérea Sevilla-Buenos Aires De "El Debate", de Madrid

Pocos proyectos han despertado en el país unánimidad tan absoluta en el entusiasmo del público como la idea de enlazar España con América del Sur mediante una línea de dirigibles.
El Debate se ha ocupado en más de una ocasión de este magnifico proyecto, cuya iniciativa corresponde al más benemérito de los españoles, Su Majestad el Rey, y cuyo desarrollo ha sido llevado a cabo magistralmente por una de nuestras mayores autoridades en materia de Aviación, el comandante don Emilio Herrera.
En estos tiempos en que la unión íntima con las Américas hispanas es el faro espiritual de todos los españoles, ninguna Conferencia ni Conferencia podría contribuir tan eficazmente a ese propósito como el proyecto de acercar las costas de aquel continente a cuatro días de navegación, en vez de los veinte que hoy se invierten en los modernos transatlánticos.
No ha existido en los tiempos actuales empresa de tan alta trascendencia política ni de tan genial audacia. Las favorables consecuencias que de ella han de derivarse en todos los órdenes para España son incalculables. Merced a ese proyecto, nuestra patria volverá a concentrar, como en los siglos XVI y XVII, la parte más importante del tráfico con la América del Sur, y Sevilla, convertida en centro de comunicaciones transoceánicas, verá renacer los gloriosos días de aquella época dorada.
La trascendencia de ese proyecto, por lo que a nuestras relaciones internacionales se refiere, es inmensa; pero no es inferior su importancia desde otro punto de vista nacional: las comunicaciones con Canarias. Esa riquísima provincia española, aislada en el Océano, a mil kilómetros de las costas ibéricas, se halla unida a la patria por el más escaso y deficiente sistema de comunicaciones. Hoy día es más fácil, cómodo y barato el viaje de Canarias a Londres, que a Madrid. Casi a diario hacen escala en el Puerto de La Luz o en Tenerife barcos que conducen a Inglaterra mercancías, pasajeros y correspondencia. El correo oficial con España sólo parte cada ocho días, al no es cada quince.
Pues bien, tal proyecto de enlace aéreo con América prevé una línea Sevilla-Canarias, que reducirá a ocho o diez horas de viaje—menos de lo que se invierte de Madrid a San Sebastián—los tres días de navegación que hoy necesitan; con buen tiempo, los vapores corren que hacen el recorrido entre aquellas islas y Cádiz.
Ese proyecto ha despertado fuera de España el más vivo interés y no han faltado capitales extranjeros deseosos de llevarlo a la práctica. Pero,afortunadamente, la idea es española, como españolas serán el cerebro y los brazos que la impulsen y los capitales que la fundan el hábito vital. A no ser que nuestros políticos dispongan otra cosa.
Porque, en efecto, se da el caso raro de que, habiéndose reunido alrededor de esta iniciativa la unanimidad de sufragios técnicos y administrativos, la atonía bu-

rocrática, el expediente, pretenden abrir a ese puñado de hombres beneméritos que, guiados de un optimismo bien escaso, por desgracia, en la vida española, pretenden laborar en honra y provecho de la patria.
Mas de dos años dura ya la peregrinación del proyecto de un ministerio a otro. Apenas existe negociado en la complicada máquina administrativa nacional, que no se haya creído obligado a consignar su informe favorable, desde luego. Y en este viaje interministerial, lleno de plácemes, congratulaciones y buenos propósitos oficiales, los entusiasmos se debilitan, la paciencia se agota, y lo que pudo ser gloria para España se convertirá en rechilla para sus administradores incapaces.
Todos los trámites administrativos han sido colmados. En la vigente ley de Presupuestos figura una autorización al Gobierno para subvencionar los trabajos de esa empresa aérea. Sólo falta la real orden que así lo disponga para que, mediante esa garantía oficial, empuce la creación del gigantesco aeropuerto de Sevilla, que ha de quedar propiedad del Estado, y en el que se construirán los dirigibles de esta línea.
Y, sin embargo, la decisión final no llega nunca. Desde hace seis meses durmió el proyecto el sueño de los justos en el Ministerio de Fomento, que, celoso de sus prerrogativas, se apresuró a reclamarlo... para no hacer nada.
El presidente Alvear al despedirse de Su Majestad en Santander hace dos años, prometió que el Gobierno argentino reservaría a ese proyecto las mismas facilidades que encontrarse en España. Crea, sin duda, aquel ilustre jefe de Estado, que ante idea tan prometedora en beneficios para nuestra patria quedarían reducidas a su más mínima expresión las formalidades administrativas. Error profundo; el baldío que esp. ni no cede nunca sus privilegios, y, si Dios no lo remedia, mientras los bosques de España nos envíen un gramo de pasta de papel, no habrá jefe de negocio que deje de seguir estudiando el expediente de esa línea aérea y encomiando sus ventajas en un bien perfilado informe.
El patriotismo y la buena voluntad del Sr. Gasset no nos ofrecen duda. Sobradas pruebas tenemos de uno y otra. De él depende hoy que se ponga término a la existencia errante del proyecto en cuestión, sacándolo del sopor en que, por el momento, yace en algún negociado de su departamento para resolverlo en definitiva. Y aunque las normas burocráticas se solevantan, más pesan los intereses españoles perjudicados por tanta apatía y tanta rutina oficial.
Se dedicará el señor Gasset a romper con ellas? Así lo esperamos.
Eduardo ORTEGA NUNEZ
Camas de madera
Desde TREINTA Y CINCO PESE TAS; de venta: BLAS BATISTA, Imeldo Seris, 41. Santa Cruz de Tenerife.

DE GARACHICO

EL PROBLEMA DE LA ENSEÑANZA

El día 18 del pasado Julio finalizó el curso 1922-23 en esta escuela nacional de niños de Garachico.
Nosotros, siempre amantes de la primera manifestación de la enseñanza en su más rudimentario aspecto que se llama Escuela primaria, hemos visitado al veterano maestro don Manuel Rodríguez López, que regenta la mencionada escuela, para que nos diga algo sobre el estado y marcha de este Centro que nos recuerda los gratos e inolvidables días de la infancia cuando aprendíamos las letras primeras.
A decir verdad, de nuestra visita y conversación con el maestro hemos sacado una impresión poco grata: nos ha dolido la situación en que tienen la única escuela con que contamos; el estado del escaso y antiguo material de enseñanza es mas que deplorable; el cuidado y celo de los encargados de velar por la instrucción, no existe, se ha cambiado por desdicho. Pero, no es nuestro propósito hacer críticas de nada y a nadie, olvidemos o pasemos por alto graves faltas pasadas y punibles abandonos que bien merecen una responsabilidad moral, e intentemos solo recordar la trascendencia y necesidad de la Escuela primaria, que es de todas las Instituciones que tienen un fin educador e instructivo, la mas importante sin duda alguna. Ella difunde la instrucción y educación popular y ayuda a la familia en la obra grandiosa de la educación completándola unas veces y supléndola otras, no solo en lo que respecta al cultivo y desarrollo de la inteligencia, sino también en lo tocante a la cultura moral, o sea, al desarrollo del sentimiento.
Pero esta categoría trascendencia siempre se ha ignorado y olvidado en Garachico, y el mal no es de ahora, sino que data de muy viejo tiempo.
Se da el triste caso de que no hay un colegio de segunda enseñanza, ni siquiera un solo profesor que prepare alumnos para ingreso en los centros docentes, y quien quiera estudiar, sino es un potentado que pueda ir a un internado, ha de resignarse a quedar aquí ignorante de todo el humano saber, semejante a los brutos que están en las selvas.
Garachico es el pueblo donde menos se estudia; sino, vayamos a cualquier Centro docente de la provincia, a cualquier colegio de importancia, y allí veremos, delante de todos los pueblos tinerfeños, desde los villorrios, pero de Garachico no encontraremos ninguno, acaso uno o dos.
Estos males lamentables que apuntan como origen en el abandono de la Escuela primaria, que es el primer Centro docente donde se aprenden las materias indispensables a la cultura inferior humana; y lógicamente, si la existencia de ese primer Centro docente es endeblada en su grado como va a ser posible que hayan estudiantes en los centros docentes de la provincia, estudiantes que hagan carrera y personas que ocupen cargos del Estado y personas también capacitadas e instruidas que nos rijan? No se concibe efecto sin causa.
¡Cuidemos de la Escuela pública! ¡Protejamos la enseñanza!
En Garachico, por su número de habitantes, dadas las exigencias de la Pedagogía contemporánea y el ejemplo de los pueblos vecinos—uno de los cuales cuenta ya con 18 escuelas nacionales—precisa la creación de una escuela más en el caso de la población y otra en los psgos de Genoves y el Gulnicho, respectivamente.
No desmayemos nunca en la obra redentora de la instrucción de los niños, cuyo fundamento es la Escuela pública; y que en que se forjan y moldean las inteligencias de los niños, habituándolos al estudio y al trabajo; y en esa escuela lo primero debe ser la educación, que es lo que forma el sentido general de la vida; sentido que constituye lo principal en la cultura humana, y lo mas importante desde la urbanidad hasta el cumplimiento de los deberes propios y hasta el respeto del prójimo.
Lo que acabamos de indicar viene a reconocer que son funciones altamente sociales las de la enseñanza, y que, por lo tanto, aunque la cultura no debe entregarse

se sino a la mas alta representación nacional, que es el Estado, no por eso el Municipio debe dejar huérfana de sus cuidados a la Escuela; el Estado crea la Escuela, paga al maestro e inspecciona la labor de éste, pero nada más; la obra restante es del Ayuntamiento: la dotación del material necesario, etc, etc, y, sobre todo, procurar y obligar la asistencia a clase de los niños, no permitiéndoles que vaguen por las calles cometiendo fechorías y adquiriendo nefastos hábitos.
Preguntamos al señor Rodríguez López el número de niños que tiene matriculados y nos dijo que 73 y que le fastelan por lo regular 20 ¡Qué sonroj!
Por el precepto legal, la primera enseñanza es obligatoria para todos los españoles, así lo dice el art. 7.º de la Ley de Instrucción pública de 9 de Septiembre de 1857 y añade: «Los padres o tutores, encargados enviarán a las escuelas públicas sus hijos y pupilos desde la edad de seis años hasta los nueve, a no ser que les proporcionen suficientemente esta clase de instrucción en sus casas o establecimiento particular». Y para dar fuerza a este precepto establece el art. 8.º: «que los que no cumplieren con este deber habiendo escuela en el pueblo o a una distancia tal que puedan concurrir a ella los niños cómodamente, serán amonestados con multas que varían según la falta». — ¿Se cumple este requisito, aquí? Existe el precepto legal declarando la enseñanza primaria, pero éste precepto es letra muerta en Garachico.
También nos ha dicho el señor Rodríguez López que durante el curso no le visitó la Junta local. Y según el art. 36 del R. D. de Mayo de 1913, entre otros extremos precepta que compete a las Juntas locales: «Cuidar que los maestros no se ausenten de la localidad en los días laborables sin permiso de la autoridad competente y de que permanezcan en clase durante las horas reglamentarias dedicadas personalmente a la enseñanza. Procurar que la escuela esté limpia y aseada; mandar a hacer el blanqueo y reparaciones necesarias y cuidar que el material no se destine a otros usos que los propios a la instrucción primaria oficial de la escuela respectiva, etc, etc». Y aunque nos consta que don Manuel Rodríguez cumple exactamente con su deber—aunque a veces se quejen de que él crea, y puede que no nos equivoquemos, que los señores que componen la Junta local desconocen completamente estos preceptos; y a quién no conoce su obligación cómo hacerse a cumplir?
Y ya que todo lo pasado ha sido error, de cuidados, de abandono e incumplimiento del deber por todos, en cuanto a enseñanza haga referencia, tracese un nuevo y prometedor plan que sirva de reivindicación a todas las pretéritas faltas y deslucos; empuñe el Ayuntamiento—cuya cabeza se halla en el maestro nacional—una activa y fructífera campaña por el fomento de la enseñanza, dótase la escuela de suficiente y moderno material pedagógico, nómbrase una Junta local competente, obligase por todos los medios a los niños que asisten a la escuela, háganse buenos propósitos para el próximo curso, y que en todos los pasados nada bueno ni malo se ha hecho y, por último, practíquese las gestiones conducentes a la pronta creación de otra escuela dentro del casco de la población y otra en los caseríos de Genoves y el Gulnicho. Y de esta manera lograremos que Garachico dé un paso por la senda del progreso que tiene como fundamento la civilización.
Cuidemos, levantemos la Escuela primaria, que es donde se aprende la lectura y escritura; y como alguien ha dicho, quien posee estos conocimientos elementales, y aún con el primero basta, puede procurarse por sí solo los más altos grados del saber.
El adelanto y progreso de los pueblos se juzga por la instrucción de sus individuos.
Antaño se decía como una verdad axiomática: Tanto tienes, tanto vales. Ojalo este tópico se ha trocado por este otro: Tanto sabes, tanto vales.
E. A.
Garachico, 14 Agosto de 1923

Divulgaciones agrícolas

Prácticas para el cultivo del tomate

Al acercarse la época en que se dá comienzo al cultivo del tomate, creemos deber divulgar con la anticipación necesaria algunas instrucciones de positivo interés, limitándonos hoy a tratar de una enfermedad muy corriente en los semilleros tempranos.
Es frecuente en éstos, y es ello objeto de no pocas consultas a esta Granja todos los años, una enfermedad que se presenta en las plantitas ya desarrolladas y a punto de trasplantar, y que se manifiesta por la podredumbre de la base del tallo.
Se trata de una enfermedad bacteriana, causada por organismos microscópicos difundidos en el terreno y de rápida y abundante propagación en presencia de estércoles y en suelos ricos en humus. Las bacterias se adaptan a los más diversos medios y permanecen en ciertas condiciones hasta que una circunstancia favorable las multiplica con extrema virulencia, como ocurre en los semilleros tempranos, en los que concurren calor, humedad y materia orgánica.
Para combatir esta enfermedad no existen medios prácticos curativos una vez declarado el mal, sino tan solo preventivos para evitar la invasión y el daño en

la planta, siendo preciso, por tanto, curarse en su día, haciendo al terreno desahogado por el desarrollo de las bacterias y destruyendo las que puedan ya encontrarse en él, con el empleo de desinfectantes apropiados, y para todo ello procederemos del siguiente modo:
Con quince o veinte días de anticipación a la siembra, se esparce por igual en el semillero y se incorpora bien con la tierra, cal recién apagada empleándola a razón de 400 a 600 gramos por cada metro cuadrado de cantero.
Para mayor seguridad de que empleamos una cal activa, conviene adquirir cal viva en piedra, y apagarla en la misma finca con la cantidad de agua solamente precisa, incorporándola al suelo después de está operada. No siendo posible dar una dosis fija que convenga por igual a todos los terrenos, se citan las anteriores cifras más bien como dosis máximas, quedando a juicio del agricultor el regular la cantidad en cada caso particular, según la intensidad con que sufra el mal.
Además del encalado, y dos o tres días antes de la siembra, se regará el semillero con una solución de medio kilogramo de jormalina en 100 litros de agua, empujando de dicha mezcla unos 20 litros, más o menos, por metro cuadrado.
Tal es el tratamiento que, de todos los ensayados, consideramos como el más eficaz y económico para combatir el mal de que nos hemos estado ocupando.
Rodolfo GODÍNEZ
Granja Agrícola.—Agosto, 1923.

EL SEÑOR
D. Antonio Cabrera de las Casas
que falleció en Madrid el día 5 de Agosto de 1923
E. P. D.
Su esposa, hijas, parientes y demás personas de su amistad:
Suplican una oración por el alma del finado y la asistencia a la Misa que por su eterno descanso se celebrará en la Parroquia Matriz de Nuestra Señora de la Concepción el día 18 del actual a las ocho y media de la mañana,
Santa Cruz de Tenerife, 17 de Agosto de 1923.

Del Parnaso canario
REDENCION
A MI ESPOSA
Como una errante estrella que atraviesa el espacio fugitiva, así cruzó mi mente un vago pensamiento sutil y arrollador como es el viento...
Y al germinar la idea en mi cerebro pleno de ilusiones, sentí una campanada jublosa... ¡Era un toque de gloria que anunciaba empezar mi nueva historia...!
Y el vago pensamiento hizose firme, ratifiqué mi idea redentora, convencido de que por vez primera emprendía la marcha en un camino que recto ha de llevarme a buen destino...
¡Se cambió mi existencia...! Mi errabundo rodar halló un descanso donde respirar mis versos... ¡Oh, mis versos...! ¡Tal vez será lo único que he hallado que atenua el recuerdo del pasado...!
¿Y quién obró el milagro de redimir mi vida, aún a tiempo de salvarla de eterna perdición...? ¿Quién había de ser? ¿Quién redime a los hombres? ¡La mujer...!
¡Bendito sea que en tu amor sublime se halla el remedio a todos los males de ternura sin fin de eterno idilio...! Amarte mucho es poco... ¡Idolatrarte y como a Dios, ¡de hinojos...! adorarte...!
J. GALAN.
Realejo Alto, Agosto de 1923.

Una Asociación Patronal en la Orotava
Instituciones de carácter benéfico en favor de los obreros
Santa Cruz de Tenerife, 17 de Agosto de 1923.
SEÑOR DIRECTOR DE LA GACETA DE TENERIFE
Presente.
Muy distinguido señor mío:
Requerido cariñoso e insistentemente por diversos elementos del Valle de la Orotava, para que interviniese cerca de patronos del mismo al objeto de ver si podía llegar a soluciones armoniosas de los conflictos sociales que allí, y en el resto de la isla, vienen sucediéndose con alarmadora frecuencia, he al fin de acceder a ello, más por patentizar que no quería inhibirme por falta de voluntad y buen deseo, que por estimar eficiente mi intervención, siendo, como soy, el menos capacitado e inteligente para iniciar derroteros que nos lleven a la buscada solución de asunto que encierra indole tan delicada como seria.
Ello, no obstante, y después de dos meses de labor asidua e intensa, he logrado obtener que se constituya una asociación patronal, integrada por los propietarios, arrendatarios y exportadores del Valle, cuyo fin primordial es el de implantar instituciones de carácter benéfico en favor de los obreros.
Además, he redactado un boceto de proyecto comprensivo de la unión que deben llenar tales instituciones, y de las mejoras que imperativamente deben concederse a la clase proletaria, cuya implantación considero necesaria y urgente; y es por ello que me permito incluirlo, con el ruego de que se sirva darle publicidad en su reputado diario, al solo propósito de mover energías y voluntades, y que todas aque las personas poseedoras de am lina y profundos conocimientos de estos problemas sociales, acudan a corregir, con su experiencia, ideas y consejos, los muchísimos defectos que, como mío, deba contener el referido proyecto.
Y considerando su autorizada y valiosísima opinión como indispensable a dicho efecto, la solícita con el mayor interés su siempre atto. s. s. q. l. e. l. m. S. M. Machado.
La situación actual porque atraviesa esta población, y todo el Valle, de

La Avenida Marítima

Importantes acuerdos sobre peticiones de la contrata

Los que asisten

Bajo la presidencia del señor Toribio Valle, se reunió ayer, en sesión extraordinaria, el Pleno del Cabildo Insular.

La Avenida Marítima

Después de leerse el acta de la sesión anterior, el señor Toribio Valle expone que el objeto de la reunión era dar cuenta del oficio recibido del ingeniero señor Doras, aprobado de la Compañía de Construcciones Hidráulicas, rematadora de la Avenida Marítima, relativo a los medios auxiliares que se necesitan para llevar a efecto dichas obras, y proceder, al mismo tiempo, al nombramiento de los técnicos que, en representación del Cabildo, han de efectuar el replanteo, inspección, medición y recepción de las mismas.

Seguidamente se da lectura al escrito de la contrata de la Avenida, que, en síntesis, propone lo siguiente: Primero. Sustitución de la cantonera de la Jurada, que en el pliego de condiciones se menciona, por otra que pudiera abrirse en la desembocadura del barranquillo de Pepita Concha.

Segundo. Adquisición, por el Cabildo, del material fijo y móvil necesario, para el transporte de piedra, y colocación y asiento de la vía, para que pueda ser utilizada por la contrata durante la ejecución de la obra.

El coste de esta partida la calcula el contratista en 60 mil pesetas el material y 15 mil en colocación, cifra que acepta a riesgo y ventura, como definitiva.

Tercero. Obtención por el Cabildo de todos los permisos necesarios, tanto de particulares, como de entes de corporaciones, para el libre tendido de la vía y subsiguiente circulación de los trenes, con arreglo al trazado que se fija.

Cuarto. Compra o arrendamiento del terreno para canteras de capacidad suficiente para la obra, que se pondrá a disposición de la contrata y durante el tiempo necesario para la construcción de la Avenida.

Discusión sobre lo que propone la contrata

Abierta discusión sobre el particular, el señor Albertos Ruiz ofrece también una cantera de su propiedad, para sacar piedra con destino a la Avenida.

Lee también el acuerdo de la Comisión Permanente, informando que puede aceptarse propuesta de la contrata.

De unos exámenes

El nuevo práctico de este puerto

Ayer por la mañana se efectuaron en esta Comandancia de Marina los anunciados ejercicios para cubrir una plaza de práctico de nuestro puerto, vacante por renuncia de don Agustín Barbuzano.

A dicha plaza optaron en tiempo oportuno, y ayer practicaron los ejercicios correspondientes, nuestros jóvenes paisanos los capitanes de la Marina Mercante don Agustín Barbuzano y don Imeldo Rodríguez López.

Los ejercicios fueron presenciados por numerosas personas, en su mayoría colegas de los aspirantes.

Hecha la clasificación correspondiente, por mayoría de puntos salió triunfante don Imeldo Rodríguez López, quien, previas las prácticas del caso, tendrá posesión del cargo.

Aviso al público

Tranvía

Desde el próximo día 19 del corriente todos los domingos saldrá el último tranvía de Tacoronte para La Laguna a las 19.10, en vez de las 18.20.

Cuestu, 16 de Agosto de 1923.—La Dirección.

Cine Príncipe

En la noche de hoy se proyectarán las últimas partes de la película «La hija del circo».

En breve se dará comienzo a la obra maestra de la cinematografía, la archiseria, en 15 episodios y 30 partes, titulada «El hombre del Poder», por los reputados actores Ducan y Pujales.

Mañana, domingo, se estrenará la sensacional película, en 9 episodios, que lleva por título «Aventuras de una yanqui».

ARMANDO CASTRO SASTRE

Se ha trasladado de la calle de Alfonso XIII núm. 67 al 89 de la misma calle, al lado del Sr. Vandowalle y frente al Hotel Olean.

POR NUESTROS PUEBLOS

De la vida canaria

LA RAMBLA De fiestas

El domingo último celebróse la de Nuestra Señora del Carmen, resultando bastante concurrida de forasteros.

La función religiosa resultó muy solemne. Por varios jóvenes de ambos sexos se cantó, acompañada por un sexteto, la misa del maestro Matollé, que acertadamente dirigió nuestro querido amigo don Miguel Díaz. La oración sagrada, a cargo del R. P. Romero, estuvo muy elocuente. A todos felicitamos.

La batalla de serpentina bastante concurrida y animada. Tomaron parte numerosos automóviles, que portaban bellas señoritas y que no debían ceder a las legiones parapetadas en auténticas tribunas.

El acto fue amenizado por la Banda municipal del Realjo bajo, dirigida por el maestro don Agrícola García.

Seguidamente tuvo lugar la procesión de Nuestra Señora del Carmen, que recorrió el trayecto de costumbre.

Al llegar a la plaza de la Constitución, que se hallaba engalanada e iluminada eléctricamente, cantóse un Ave María, por un numeroso coro de señoritas y caballeros, acompañada por la Banda de este pueblo, que asimismo dirige nuestro querido amigo don Miguel Díaz. Fue un momento solemne, que dejó complacido al numeroso auditorio que religiosamente escuchaba.

De 9 a 12 de la noche tuvo lugar el paseo, que estaba sumamente concurrido y animado. Lo amenizaron las dos expresadas Bandas, que ejecutaron selectas piezas de sus repertorios. La de este pueblo repitió, a petición, los Cantos Canarios, el Inmortal Power, y una escena de Caerías, que agrada al numeroso público que escuchaba. Nuestra enhorabuena a ambas agrupaciones y a sus directores, así como a la Sra. presidenta de los festejos, doña Dolores Álvarez de Díaz Llanos.

De teléfonos

El artículo publicado en GACETA DE TENERIFE referente a la instalación del local de la Oficina de Teléfonos Insular, es un reflejo exacto de cuanto se sienta en esta localidad respecto a tan extraño proceder.

Nos consta que el señor alcalde, nuestro querido amigo don Temistocles Díaz Llanos, día tras día viene gestionando dicho asunto, pero, según nos dice, ha llegado a cansarse al ver tanto engaño, tanta apatía, tanto desaire. No ya por obligación, por deber, por reconocimiento personal debidos instalar dicho aparato, pues nos consta que dicho señor contribuyó también con su concurso para la mayor rapidez del tendido por estos pueblos. Y para mayor infortunio, hace cerca de un año que se halla preparado el local, instalado el aparato. Y mientras tanto... ¡Incomunicados con los pueblos de la isla, ¡qué pecado habremos cometido!

Se nos dice, además, que se dió principio al tendido de la línea que había de unir la Orotava con el Realjo: se terminó y se continuó la de este último pueblo con el Realjo; pero se ignora por qué arte de brujería se suspendió el trabajo y esta línea utilizase para reemplazar a la primera. ¡Qué misterios más insosolubles!

Aquí puede decirse precipitadamente que no ha tomado el galo. ¡Hombres de la patria, no tanto!

Otro abandono

¿Y de la travesía por este pueblo? ¡Oh! Ese es otro cuento de las «Mil y una noches». Fantasma puro.

La Dirección general, la Jefatura de Obras públicas y no sabemos cuántos otros organismos intervienen en este asunto. Y para ello, pues la construcción de unos 300 metros de carretera (creemos que no llega a eso) debe ser motivo de grandes estudios, y temiendo estamos que vaya a provocar un conflicto internacional.

Y mientras tanto el tránsito haciéndose cada día más difícil y las pobres calles de este olvidado pueblo convirtiéndose en barrancos...

Sin embargo, tenemos la honra de decir que es el único pueblo de Tenerife que no ha recibido el más insignificante beneficio, ni de nuestros Gobiernos, ni de los centros oficiales de la isla.—El Correspondiente.

De Hacienda

Table with 2 columns: Libramientos para boy and Peseta. Includes Sr. Presidente Audiencia, Adm. Pral. Correos, etc.

VIDA JUDICIAL

Ante el Jurado

Ayer ocuparon el banquillo de los acusados en esta Audiencia Provincial los vecinos de la Victoria Juan Reyes Martín y Francisco y Ernesto Yanes de la Cruz, procesado el primero por vender explosivos, y los otros dos por tenencia de los mismos.

La defensa estuvo a cargo del letrado señor Piernavieja, que interesó la absolución de sus patrocinados. El veredicto fué de inculpabilidad, siendo los procesados absueltos libremente.

Sumario

El Juzgado de Icoed instruye sumario por lesiones y allanamiento de la morada de Miguel González Rodríguez, vecino de aquella ciudad.

Ecos de sociedad

Bodas

En esta capital contrajo anoche matrimonio con la bella señorita Rosa Carment Barrera el estimado joven don Alberto Sabina Coello.

Les deseamos todo género de felicidades.

Viajes

Ayer regresó de su viaje al Extranjero, nuestro distinguido amigo y compañero del director de «La Prensa», don Leoncio Rodríguez.

En el vapor «Reina Victoria» llegaron ayer de la Península, don Luis García, don Antonio Carbonell, don Francisco Ibañez y familia, don José María Navarro, don Salvador Solórzano, don Jerónimo González, don Eduardo López y don Angel García.

De la Palma ha llegado el distinguido abogado y diputado provincial don Alonso Pérez Díaz.

Ayer llegaron de Las Palmas don Manuel Travieso, don Vicente Carrera, don Manuel García, don Francisco Llino, doña Antonia García, don Carlos Pérez, don Guillermo Camacho, don Ramón Mendoza, don Antonio Moreno, don Francisco Suárez y don Andrés Rodríguez.

Para la Península se embarcaron anoche el veterinario militar don Emilio Nubla Urquijo; don José Alfonso González, don Antonio Marín Garrido, don José Ruiz de Artega y don Ramón del Campo.

Veraneo

Para La Laguna ha marchado de temporada, acompañado de su familia, nuestro muy querido amigo don Eloy Sansón y Pons, presidente de la Junta de Obras del Puerto.

También han salido de veraneo: Para La Laguna, la señora doña Rosario Alfonso, viuda de Calzadilla, en unión de sus hijos; para Geneto, acompañado de su familia, nuestro estimado amigo el funcionario de Hacienda don Cayetano Cruz Calpena; y para la Villa de Argujón, la señora doña Isidora Marrero.

Los sucesos

Casa de Socorro

En este benéfico Establecimiento han sido asistidos últimamente:

Benjamín Arteaga, de 2 años de edad, de quemadura de primer grado en el tercio superior del muslo derecho, costado y brazo del mismo lado, producidas al vertérselo leche hirviendo que contenía un cacharro.

Carmen Hernández, de 83 años, de una herida contusa en el labio superior.

Diego Salcedo de 53 años, de una contusión y erosiones en el dedo meñique de la mano izquierda.

Juan Expósito, de 17 años, de quemaduras primer y segundo grado en toda la mano izquierda, producida con pez griega al tiempo de ir a emparar unas cañas.

Entradas y salidas de buques

Nuestro puerto

Vapores entrados ayer

«Reina Victoria», español, de Sevilla, Cádiz y Santa Cruz de la Palma, consignado a M. Cruz. Dejó 21 pasajeros en esta capital, llevando 10 de tránsito.

«Comera Hierro», español, de Las Palmas, con 40 pasajeros y mercancías.

«La Palma», español, del Hierro, la Gomera y Santa Cruz de la Palma, con 25 pasajeros y carga general.

Vapores despachados

«San Miguel», de Guis; «Nuevo Teide», de Pozo Negro; «Tenerife» y «Virgen del Carmen», de la pesca.

Vapores despachados

«Cesare Battisti», para Génova; «Comera Hierro», para Las Palmas.

Correos interinsulares

Esta noche saldrá para Las Palmas, Gran Tarajal, Puerto de Cabras y Arrecife, el vapor «La Palma».

De aquellos puertos llegará mañana a primera hora el vapor «Victoria y Clavijo», que saldrá por la noche para Santa Cruz de la Palma, San Sebastián de la Gomera y el Hierro.

El «Cesare Battisti»

Este hermoso transatlántico italiano llegó ayer a nuestro puerto, procedente de Buenos Aires y escalas, y después de proveerse de carbón salió con destino a Génova, despachado por sus agentes, The Tenerife Coaling.

Del Registro civil

Movimiento de población

Día 17 de Agosto

Nacimientos

Zelanda Melián Chávez, Guelquiria Melián Chávez, Domingo Silvera Cabrera.

Funciones

Armanda Cabrera Medina, de esta ciudad, 3 meses. Heredo síntis, Casa de Maternidad. Carmen Cruz García, de esta ciudad, 8 años. Brocquisit, San Miguel, 11.

Abelardo Inaleco Pérez, de esta ciudad, 9 meses. Atrapisa, Lavaderos, 4.

en la situación angustiosa de no poder atender a su subsistencia.

b) Asistencia que asimismo a los obreros debe prestarse, no solo repartiéndoles un salario que equiva a lo que se aproxime al que ganaba cuando trabajaban, que es a lo que se refiere el seguro, sino socorriéndolos con médicos, medicinas, alimentación especial, etc., etc., ya ellos mismos cuando su salud lo requiera, ya a sus pequeños hijos, sobre todo a las madres en los casos de embarazo y parto, en los cuales debe además respetarse el salario y puesto, hasta que estén en condiciones de volver al trabajo. En estos casos de parto se les asignará una cantidad que nunca será inferior a cien pesetas, en cada caso.

c) Alimentación sana y económica, creando, para obtenerla, Cooperativas en que pueda adquirir el obrero cuanto necesita, ya por el precio mínimo, ya por el precio que resulte de cargar al costo del artículo la utilidad prudencial que se estime, cuya utilidad podrá luego repartirse en metálico entre los consumidores, o destinársela a un fondo de reserva que puede tener una doble finalidad: la de aumentar el capital de la Cooperativa de producción y consumo, o la de destinar ese fondo a las demás insituaciones de mejoras al obrero.

d) Habitación higiénica, construyéndose al efecto casas que habrán de sostenerse y regalarse a los obreros que más se distinguen por su laboriosidad y el cumplimiento de su deber.

e) Educación social, creando centros de cultura, tanto para el obrero como para sus familiares, ya nocturnos o diurnos, según a los mismos convenga; estableciendo centros de recreo educativos, y, en fin, facilitando todos los medios para la elevación cultural del obrero, que traerá como consecuencia su mayor producción.

5.° El capital necesario para las instituciones indicadas, se constituirá por una aportación que desde luego y en forma importante harán los patronos y que luego seguirá engrosándose mediante una cuota mensual por fanegada que pagarán los propietarios o arrendatarios, y un tanto por ciento sobre la lista de jornales o por bulto que prestarán los que sean exportadores solamente, debiendo unos y otros satisfacer por ambos conceptos el trabajo en dicha de operaciones y para cada una tuviesen personal distinto. Los obreros, hombres y mujeres, también contribuirán con la cuota mensual que se acuerde.

6.° El jornal que han de ganar los obreros u obreras, lo ha de fijar el tribunal arbitral, teniendo en cuenta para ello todas las circunstancias y contingencias que se presenten en distintas épocas.

Termino con el suceso, con la suprema esperanza de que se acojan estas innovaciones, u otras mejores que se presenten, con valor, con alteza de miras, con benevolencia y con decidido entusiasmo, en la seguridad de que, implantándolas, beneficiando al obrero con estas importantes mejoras justas y humanitarias, daremos un gran paso hacia un futuro mejor, lleno de paz, de armonía y de felicidad para todos. Con ello daremos también un gran ejemplo de civismo, de cultura y de progreso, ejemplo que ha de figurar en la historia de este Valle, tan hermoso y tan espléndido, como prueba de su hidalgía y como testimonio de su amor a todo lo bello, a todo lo grande y a todo lo justo.

Sixto M. MACHADO

obrerías y tras personas competentes e imparciales; cuyo tribunal será encargado de dictar resolución en los expresados asuntos. Los patronos no podrán declarar nunca el lock-out, ni los obreros la huelga. Ambos se comprometerán a someter los asuntos al tribunal arbitral y acatar su fallo. Este tribunal podrá imponer las multas o castigos que estime convenientes y adecuadas a cada caso.

4.° Las mejoras en favor del obrero consistirán:

a) Seguros, ya se refieran a los casos de muerte, accidentes, enfermedad, vejez, invalidez, o paro forzoso del obrero, con objeto de que en dichas circunstancias, tanto los obreros como sus familiares, no se encuentren

Dr. R. Morales Ruiz

Ex Oculista del Hospital Laennec (París) y Virchow (Berlín)

Medicina y Cirujía ocular; graduación de la vista. Clínica dedicada exclusivamente a las enfermedades de los ojos.

Consulta de 9 a 11 y de 3 a 5. Teléfono 660. CLAVEL 11

Se compra o se alquila

Se desea comprar o alquilar por años. Una casa en la Laguna que esté en sitio céntrico, no importando si ofreciera en venta sea pequeña si tiene solar para fabricar. Dirijase por correo ofreciéndola a Santa Cruz de Tenerife al apartado de correos número 99 antes del 15 del próximo mes.

Fincas en venta

Se venden las casas números 88 y 40 de la calle Obispo Rey Redondo, otra en la calle de Fagnano esquina Sol y Ortega y otra en la calle de Bencomo sin número, todas en el camino de San Diego con 4 fanegas una, dos pozos y estanque y otra en el término de Tegueste donde llaman el Portezuelo con 8 fanegas.

En la Notaría de D. Francisco de la Iglesia, calle Carrera núm. 45 de La Laguna informarán.

Gasolina TYDOL. Petróleo CHESTER. Aceite y grasas VEEDOL. REPRESENTANTES. Viuda e Hijos de Aureliano Yanes. Santa Cruz de Tenerife. Unicos importadores Sres Bosch Sintes LAS PALMAS

Bodegas Franco-Españolas. Logroño

(S. A. Capital pts. 2.000.000)

VINOS FINOS DE RIOJA

Diamante, "Chablis", "Clarete", "Royal Clarete" y "Borgoña" en cajas de 24 botellas.

PIDAN PRECIOS

Exclusivo Importador: **Viuda de Francisco Cambreleng**

Teléfono 107.—Dr. Allart 17.—Santa Cruz de Tenerife

NUESTRO SERVICIO TELEGRAFICO

INFORMACION NACIONAL Y EXTRANJERA

(De la Agencia Prensa Asociada)

Los moros se preparan a combatirnos

Para la jarka rebelde

Madrid 17 15'20.—Noticias particulares de Melilla anuncian que en dicha plaza se insiste en que se está concentrando una numerosa jarka con el propósito de combatirnos.

Esas concentraciones de rebeldes se hacen a consecuencia de los pregones que se vienen llevando a cabo en los zocos.

Afirmase también, que en Orán y Argelia se está reclutando gente con destino a la jarka rebelde.

Labor social

En favor de las obreras parturientas

Madrid 17 15'20.—El ministro del Trabajo, señor Chapaprieta, nos dijo esta mañana que en su despacho oficial le había visitado una comisión del Instituto Nacional de Previsión.

Fué a felicitarle por la publicación del decreto otorgando auxilios a las obreras parturientas.

De Hacienda

Los subalternos del Estado

Madrid 17 15'20.—El subsecretario de Hacienda, señor Benítez de Lugo, nos manifestó este mediodía que es inexacto lo que ha dicho un periódico de esta corte de que la actitud del ministro de Hacienda, señor Villanueva, en el asunto de los subalternos del Estado es desfavorable a las aspiraciones de éstos.

Nos añadió el señor Benítez de Lugo, que el derecho a las mejoras económicas solicitadas por los subalternos ha sido plenamente reconocido por el señor Villanueva, quien ha llevado el asunto al examen del Gobierno.

La destitución de un delegado de Hacienda

También nos dijo hoy el Sr. Benítez de Lugo, que la destitución del delegado de Hacienda de Vizcaya, Sr. Santos, se justifica por haber cretado aquel un apremio contra una sociedad financiera de Bilbao, para que su hijo, como agente ejecutivo, se ganara 20.000 pesetas.

Importancia de una mejora para la mujer obrera

Es el Instituto Nacional de Previsión. Notable necrología

Madrid, 17 15'20.—En el Instituto Nacional de Previsión se ha celebrado una importante reunión presidida por don Elías Tormo, presidente accidental, en ausencia del general Marvá.

Se leyó una necrología—notablemente escrita por el Sr. Maluquer—del ilustre técnico del Retiro Obrero Obligatorio don Federico Shaw.

En ese trabajo necrológico expone el Sr. Maluquer su complacencia por la actuación y labor educadora de la generación nueva, todo lo cual se evidencia como avance reciente con el régimen de mejoras del Retiro Obrero Obligatorio por la cuota voluntaria.

El vicepresidente regional, Sr. Jimenez, y el consejero de Santander, Sr. Iglesias, se asociaron al sentimiento del Instituto, el que están expresando las Cajas colaboradoras de toda España.

Auxilio a las obreras parturientas

Los expresados señores dijeron que los elementos del Instituto de Previsión, los de la Comisión Paritaria Nacional y las Cajas regionales consideran que el Gobierno ha cumplido un patriótico deber acordando—a propuesta del ministro del Trabajo, Sr. Chapaprieta, y con la conformidad del ministro de Hacienda, Sr. Villanueva—iniciar un auxilio económico a la mujer obrera parturienta.

Crean todos que debe seguirse incesantemente el estudio del sistema de seguro que permita cumplidamente los convenios internacionales.

Aunque dicho decreto requiere un plazo prudencial para su aplicación, se habló de preparar la aplicación de lo tratado e inmediatamente de la forma práctica de preparar su ejecución.

Difusión de la citada reforma

El vocero obrero de Madrid en la Comisión Paritaria, ha ofrecido que sus compañeros harán una intensa labor para difundir la expresada mejora, a cuya iniciación se han asociado algunas agrupaciones obreras femininas.

Estas han expresado también su complacencia al señor Chapaprieta.

Noticias oficiales

de Marruecos

Marchas por columnas

Madrid, 16 24 40.—Comunican oficialmente de Melilla que en los sectores de Druis y T. forest verificáronse marchas por columnas mixtas, sin novedad.

Posiciones hostilizadas

En Mazizo y Tizza Asa fueron hostilizadas las posiciones Principal y Benitez, sin novedad.

En el sector de Quebdani, fué cortada la comunicación telegráfica entre Dorha y Lifruin y hostilizada la primera posición, resultando muertos un sargento y cuatro pelotas y heridos los soldados de Artillería Tomás Alaga y José Martínez y Martínez; de Ingenieros, Idefonso González; y del batallón de Isabel II Gonzalo Rodríguez Díaz y Manuel Martín Hernández, todos ellos de carácter muy grave, que serán mañana evacuados por una columna que llegará hasta Farba.

En paseo militar, la jarka amiga de Beni Saïd, dividida en dos partes, ha marchado hoy a Farba y Tifarutin para repeler agresión.

De Barcelona

Los empleados de Banca y Bolsa

Madrid, 17 18 30.—Comunican de Barcelona, que una comisión de empleados de Banca y Bolsa, en nombres de todos los que quedaron exentos a consecuencia de la última huelga, ha pedido al gobernador civil que gestione el reintegro de los mismos en sus antiguos empleos.

El señor Portela les ofreció interesarse en favor de sus pretensiones.

En Santander

La Fiesta de la Flor. Aclamación a la Familia Real

Madrid, 17 18 30.—Dicen de Santander que en dicha capital se ha celebrado, con gran éxito económico, la Fiesta de la Flor, a beneficio de los tuberculosos pobres.

Postularon distinguidas señoras santanderinas y de la colonia veraniega, obteniéndose una espléndida recaudación.

Los Reyes don Alfonso y doña Victoria Eugenia y los Infantes, recorrieron todas las mesas peticitorias entregando en éstas importantes donativos, así como a las señoras postulantes.

Con tal motivo, toda la Familia Real fué objeto de repetidas aclamaciones.

Bolsa de Madrid

Cotizaciones del 17 de Agosto

Libras	33'73
Francos	40'90
Liras	31'25
Francos suizos	184'20
Francos belgas	32'70
Dólares	7'41
Marcos	0'001
Escudos portugueses	0'83
Pesos argentinas	2'46
Florines	2'29
Coronas austríacas	00'00
4 por ciento interior	71'80
4 " exterior	87'10
4 " amortizable	88
5 " "	96'50

Acciones

Banco de España	534
Banco Español de Crédito	152
Banco Español del Río de la Plata	237
Compañía Arrendataria de Tabacos	243
Ferrocarriles Madrid-Zaragoza-Alicante	339
Ferrocarriles del Norte	341'50

Del Extranjero

Los soviets explotarán a los artistas

Riga.—Se anuncia la próxima llegada de Rusia de un considerable número de artistas rusos.

Un reciente decreto de los Soviets permite, en efecto, a los principales artistas del teatro Nacional de Petrogrado abandonar Rusia para ganar

su vida por medio de «tournée» en el extranjero, a condición de que a su regreso a Rusia entreguen a los Soviets la mitad de sus beneficios.

Guillermo II vende joyas y cuadros

Amsterdam.—El ex Kaiser ha vendido, por mediación de un joyero de Colonia, varias alhajas que pertenecieron a la ex Emperatriz, entre ellas un collar de magníficas perlas, que ha sido comprado por una casa de Marsella.

También ha vendido cuadros de pintores franceses, retratos de familia y tapices.

La Pequeña Entente

Bucarest.—La Conferencia de la Pequeña Entente en Sinaia se ha inaugurado ya.

La primera sesión fué dedicada a los saludos de cortesía y a la verificación de poderes de los delegados. Se cree que debates se desarrollarán en plena armonía.

Importante donativo

Londres.—Se anuncia que sir H. Mallaby-Daely, miembro del Parlamento, que hace dos años abrió un almacén en el centro de Londres, poniendo a la venta trajes de hombre a precios más baratos en un 20 a 50 por 100 que los de los sastres londinenses, lo que hizo bajar considerablemente los precios, acaba de hacer un donativo de 30.000 libras esterlinas para rehacer el decorado del Club Carlton, círculo conservador, a que pertenece.

Conferencia de Sinaia

Bucarest.—Los periódicos alemanes intentan dar a la Conferencia de Sinaia una significación de apartamiento de otras alianzas occidentales.

En realidad, el objetivo de la Conferencia era afirmar las relaciones entre las naciones que forman la Pequeña Entente, y esto se ha logrado plenamente.

Los viajes de una tortuga

Nueva York.—El gobernador de Samos anuncia al departamento de Marina que la tortuga dejada en las islas Touga, en 1773, por el explorador británico James Cook, ha sido en contrada. De tanto viaje se halla casi ciega.

Este hallazgo ha sido muy celebrado por las entidades científicas, que se proponen hacer los correspondientes estudios sobre dicho animal.

Hamburguesa Sud Americana

El gran trasatlántico alemán

Cap Polonio

de 22.000 toneladas, llegará a este puerto el próximo día 22 del corriente y saldrá el mismo día para

Lisboa, Vigo, Rotterdam y Hamburgo

para cuyos puertos admite pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Para tipos de pasajes, salidas de trenes de Lisboa a Madrid y cuantos datos deseen saber los pasajeros, que tienen interés para hacer viaje a Europa diríjase a

Jacob Ahlers

Marina núm. 31. Teléfono núm. 536.

En Inglaterra

La mortalidad infantil

«En los últimos veinte años los progresos de las ciencias médicas no han permitido reducir la mortalidad de 17 por 1.000 al 16; la duración de la vida ha aumentado en unos diez años, y la mortalidad infantil ha disminuído desde 138 por 1.000 a 77», ha dicho sir Neville Chamberlain en un discurso pronunciado en el banquete que el Gobierno inglés ha ofrecido a los miembros del Congreso Internacional de Cirugía.

Estos progresos se deben, según el ministro, a la comunicación internacional de los resultados que se obtienen en cada nación, y el para todo el mundo son importantes, los son aún más para Inglaterra, que siendo una nación muy industrial, tiene un interés especial en los adelantos de la cirugía.

Continuando sus trabajos, el Congreso ha oído al doctor Putti, de Bolonia, que expuso un tratamiento contra los casos de anquilosamiento de las articulaciones apoyándose con numerosos casos de soldados italianos, que a consecuencia de heridas tenían anquilosadas las rodillas.

Los violines antiguos

En un libro publicado en Inglaterra con el título de «Los viejos violines» se ha extendido del más famoso de los coleccionadores de violines que ha habido en el mundo: el carpintero italiano Luigi Tarisio, que de carpintero remendón de mesas y bancos de aldea pasó a ser el hombre más entendido de Europa en violines antiguos.

Además de coleccionista, era traficante de ellos. Salía a recorrer los pueblos, y cuando encontraba un buen violín de Cremona, no paraba hasta cambiarlo por otro, flamante, de nueva manufactura. De esta manera adquiría, a lo mejor, por unas cuantas libras, instrumentos que valían más tarde miles de francos.

En 1827 fué, desde Italia a París, y se presentó en la tienda de Aldrich con un gran saco a la espalda lleno de violines viejos. Aldrich estaba a punto de echar a la calle a tan extraño personaje, cuando el italiano sacó y puso sobre la mesa unos cuantos ejemplares que dejaron atónito al comerciante.

Ignorando con quién tenía que haberse las, Aldrich ofreció una pequeña cantidad por el lote, porque los marchantes de violines, como de cuadros y de los de antigüedades, no suelen ser muy escrupulosos en sus tratos. Tuvo, sin embargo, motivo para que diera sorprendido cuando Tarisio le demostró con muy buenas palabras, que entendía más que él en violines de Cremona.

De Tarisio se cuenta una anécdota característica: Chanut había encontrado en España una parte de Stradivarius; el resto del instrumento había sido vendido por otro violinista a una señora española, la cual la había arrojado con piezas nuevas. Tarisio compró la parte que tenía Chanut por 10.000 libras, y al acto emprendió el camino de Madrid, y no paró hasta encontrar el resto del instrumento, que compró en 20.000 pesetas. Reconstruyendo después el violín, que ahora es conocido entre los coleccionistas con el nombre de «contrabajo español», lo vendió por 80.000 reales.

Tarisio murió, completamente solo, en un cuartucho miserable, donde tenía reunidos más de 38.000 violines, casi todos de valor extraordinario. Su amigo y socio, Villanueva, fué en seguida a Milán, y por 246 de aquellos violines ofreció a los asombrados herederos la suma de 4.000 pesos oro, revendiendo poco después uno, «el Meistr», por 10.000 dólares.

Otro tipo parecido a Tarisio, el inglés Botts, compró una vez uno de los famosos Stradivarius que se conocen, por la suma de una libra esterlina, y lo vendió a los pocos días en 80.000 dólares.

El gran Stradivarius fabricó unos 2.000 instrumentos, de los cuales un tercio existen todavía perfectamente identificados y en buenas condiciones. Uno de los mejores es el llamado «Virgen», que tenía la fecha de 1708, y no ha cambiado de dueño desde el año 1840, y fué comprado por M. Le Roy a Tarisio. «El Meistr» de que hemos hablado fué vendido a la casa Hill por 2.000 libras. Un Stradivarius encuentra pronto comprador por precios que varían entre tres y 10.000 dólares, según su estado de conservación.

Un Joseph Gauermer vale aproximadamente la mitad; un Amati o un Stainer de tres a cuatro mil dólares. Sarasate tenía dos Stradivarius. Uno de ellos es estimadísimo, porque perteneció a Paganini, que lo dejó en su testamento a la ciudad de Génova, y a la cual han llegado a ofrecer más de 30.000 francos por él.

En Alemania

El coste de la vida

Tomando por base el marco, se calcula que la vida en Alemania cuesta hoy 71 476 veces más que en 1913.

Una nota oficial anuncia la emisión de un empréstito de 500 millones de marcos oro amortizable en doce años, y exento de todo impuesto, quedando garantizados el capital y los intereses por toda la economía alemana.

Los títulos serán de un dólar hasta 1.000 dólares. La suscripción se abrió el 15 de este mes.

Las tarifas postales y telegráficas alemanas serán aumentadas en 200 por 100 a partir del 1 de Septiembre próximo.

LA ACTIVIDAD

Fundada en 1908 Gestión rápida de los informes comerciales garantizados y corrientes. Única casa que posee en España 33.000 correspondientes garantizados todos los años. Se admiten anuncios para todos los periódicos del Mundo Investigaciones personales con absoluta reserva. Certificados de penales. Última voluntad. Marcas de fábrica. Nombres comerciales. Patentes de invención. Director, Antonio Ordóñez. Preciados, 64. Madrid

Cebollas amarillas sin mezcla de rosadas y cebollas blancas cristal Magníficas para producir cebollino se venden en partidas grandes y pequeñas.

Informarán en esta imprenta.

Alvaro Rodríguez López

Servicio semanal para los puertos de La Palma Gomera y Norte de Tenerife

Vapor SANTIAGO II Salida de Santa Cruz de Tenerife los sábados admitiendo pasaje y carga para Santa Cruz de la Palma, Saucos, Tasacorte, Silos, Garachico e Isced

Vapor SANTAURSULA Salida de Santa Cruz de Tenerife los sábados admitiendo pasaje y carga para San Sebastián, Hermigua, Agulo, Valle Hermoso, Valle Gran Rey, Valle Santiago y Puerto Orotava.

Compañía Trasatlántica de Barcelona (Antes A. López) Puerto de Santa Cruz de Tenerife Servicio del mes de Agosto de 1923

NOMBRE DEL VAPOR	DIAS	DESTINO
INFANTA ISABEL DE BORBON ALICANTE	23	Montevideo y Buenos Aires
CIUDAD DE CADIZ	26 al 28	Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Poo
REINA VICTORIA EUGENIA LEON XIII	15	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona
	18	Cádiz y Barcelona
	18	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, La Guayra, Puerto Cabello, Curacao, Sabanailla, Colon y por Canal Panamá a Guayaquil, Callao, Molleado, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaiso.

Las Palmas y Barcelona.
Los Consignatarios, Viuda e hijos de Juan La-Roche.—Alfonso XIII núm. 35.

JACOB AHLERS

SANTA CRUZ DE TENERIFE Vapores que se esperan durante el mes de Agosto de 1923

Nombre del vapor y Compañía	Salidas	DESTINO
Tsad Hamburgo Amerika Linie	20	De Hamburgo, Rotterdam y Southampton para Las Palmas, Sierra Leona, Secoconde, Acora, Lagos, Victoria, Fernando Poo, Bata, Beulito y Elobey.
Cap Polonio Hamburg Sudamerikanische Dampfschiffahrts-Gesellschaft	29	De Buenos Aires, Montevideo Santos y Rio de Janeiro para Lisboa, Vigo, Rotterdam y Hamburgo (con buques disponibles para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase).
Wolfram Hamburg Bremer Afrika-Linie A. G.	24	De Hamburgo, Bremen, Rotterdam y Maderira para Las Palmas, Monrovia, San Thomé, Libreville, Loanda y Mossamedes.
Kurt Woermann Woermann Linie, A. G.	31	De Hamburgo y Rotterdam para Las Palmas, Bissau, Sierra Leona, Liberia, Grand Bassam y Axim.

Informes.—Marina 31.

Linea de vapores fruteros Otto Thoresen

KRISTIANIA Salidas del mes de Agosto

Nombre del vapor	Salidas	DESTINO
Sardinia	el día 1	para LONDRES
San Andrés	el día 8	
Brabant	el día 15	
San Mateo	el día 26	

Servicio a Francia Salidas del mes de Agosto

El magnífico vapor Luksefeijell el día 18 para D'leppe Para más informes su consignatario, Alvaro Rodríguez López.—Marina 49.

SOCIEDAD ANONIMA DE NAVEGACION ESTRELLA

El magífico y rápido vapor frutero "TURRI GORRI"

sale fijamente de este puerto el día 20 del actual y del Puerto de la Cruz el 31, cargando frutos bajo y sobre cubierta directamente para Barcelona

Para informes sus Agentes: V. Diaz Llanos. Bathencourt Alfonso (antes S. José) 15. Santa Cruz de Tenerife

FORMULA PATENTADA EN ESPAÑA

para hacer espejos. Todos pueden fabricar espejos y arreglar los manchados en casa. No se necesitan aparatos, experiencia ni capital. Fabrique espejos en horas perdidas y ganará dinero. Tengo fórmulas y procedimientos alemanes para toda clase de preparados e industrias. Consúlteme sobre lo que desee fabricar o preparar. Pida Catálogo gratis.

Antonio Feroso Pormuy INVENTOR Santa Catalina, 12. La Coruña.

YEOWARD LINE

SALIDAS DEL MES DE AGOSTO PARA LIVERPOOL

Día	Nombre del vapor	Día	Nombre del vapor
Día 4	ALONDRA	Día 11	AGUILA
Día 18	AVOCETA	Día 25	AROEOLA

Estos vapores tienen hueco disponible para frutos y reúnen las mejores condiciones en sus salidas y bodegas para el transporte de los mismos. Admitimos pasajeros de primera clase para Madera y Liverpool. Tarifas de fletes y otros informes pueden obtenerse de su consignatario, Richard J. Yeoward, Sucesor de Yeoward Brothers, Marina, 43.

Camiones de 3 y de 5 toneladas

Daimler-Mercedes! Siempre existencia

Jacob Ahlers, Marina 31

La Bota de Paris

Gran depósito de Calzado, elegante y de todas clases, para Señoras, Caballeros y Niños precios sin competencia, gran taller de Calzado a la medida, surtido inmenso en materiales para el Calzado de cuero. La Bota de Paris, plaza de San Francisco número 19, frente a la Iglesia, Santa Cruz de Tenerife.

Usad los exquisitos productos de perfumeria ERASMIC

Jabones, Extractos y Lociones, Especialidades

Fábrica de Gas

Gran rebaja de precios para cok y alquitran
Cok de Gas, quintal en fábrica 5'00
a domicilio 5'50
tonelada 1.000 kilos 100'00

Precios especiales para pedidos importantes

El cok que ofrecemos es de primera calidad, el mejor sustituto para el carbón vegetal, carbón mineral empleado en cocinas, hornos de planchar y la antracita para motores de gas pobre. Propio para fundiciones.
Alquitran kilo suelto 0'50
toneladas mil kilos 100'00

El alquitran es el mejor sustituto de pintura para embarcaciones marítimas, aislante para maderas o hierros empotrados o expuestos a la intemperie, asfaltado de calles y caminos.
Precios especiales para mayores pedidos
Se solicitan revendedores en las poblaciones de Tenerife y en las demás islas.

Laboratorio de análisis clínicos Cristellys-Castelo
Plaza de San Francisco (Farmacia).—Teléfono n.º 52
SANTA CRUZ DE TENERIFE

Sección de análisis químicos a cargo del licenciado E. Cristellys, farm. acústico. Sección de análisis bacteriológicos y micrográficos a cargo del doctor R. Castelo, por oposición médico bacteriólogo del Cuerpo de Sanidad exterior, ex interno pensionado de Laboratorio y ex profesor auxiliar de la Facultad de Medicina de Cádiz, diplomado del Instituto Nacional de Higiene de Madrid, director de Sanidad del puerto de esta capital.
Análisis químicos-serológicos-bacteriológicos e histológicos de toda clase de productos (orinas, jugo gástrico, pus, esputos, exudados y otros líquidos orgánicos, sangre, heces fecales, etc.).—Examen histológico de neoplasmas.
Diagnóstico bacteriológico de enfermedades infecciosas.—Reacciones de aglutinación y fijación del complemento.—Reacción de Wassermann original para diagnóstico de la sífilis, de Weinberg para el del quiste hidatídico.
Preparación de autóvacunas según prescripción facultativa.
Análisis químicos y bacteriológicos de aguas.—Análisis químicos y microscópicos en substancias alimenticias.—Análisis de bebidas y cuantos trabajos de este orden se nos recomiendan.
Diagnóstico seguro del cáncer de estómago por nuevo procedimiento alemán.



Dolores de cabeza por fuertes que sean se los quitará inmediatamente
Piramidón «Meister Lucius»
También alivia rápidamente dolores reumáticos y neurálgicos.
Eficaz también contra la gripe.
Pida en las farmacias el legítimo Piramidón Meister Lucius y rechace todas las imitaciones.



EL CORDIAL CEREBRINA

introducido por primera vez en 1890 por el DR. C. J. ULRICI,

de fama mundial recetado y usado con resultados maravillosos para reponer en corto tiempo la Debilidad, Neurastenia y Agotamiento del Cerebro y Nervios.
El nombre ULRICI identifica el legítimo. Siempre pida con ese nombre y vea que tenga la firma, C. J. ULRICI.

GARANTIZADO POR THE ULRICI MEDICINE CO., NEW YORK.

CLINICA COSTA

Instituto de Terapéutica Física
Viera y Clavijo núm. 52

CIRUGIA GENERAL.—OPERACIONES de cráneo, pecho, abdominales, apendicitis, hernias, estómago e intestinos, tumores del vientre, vías urinarias, huesos, etc.
Garganta, nariz y oído.
Oftalmología.—Grandes operaciones científicas de vista y toda clase de operaciones de los ojos, cataratas, fistulas lagrimales, etc.
Ginecología.—Tumores de matriz, prolapso, etc.
Partos.—Servicio especial de partos. Asistencia en departamentos propios.
Medicina general.—Enfermedades de la sangre, pecho, aparato digestivo, corazón, etc.

Tratamiento especial de la blenorragia aguda y de la sífilis por el método intensivo.
Inyecciones de 606 alemán y francés.
La casa de salud montada en un hermoso edificio aislado y rodeado de jardines tiene exteriores todas las habitaciones destinadas a enfermos y cuenta con los aparatos de esterilización más modernos y con una sala especial de operaciones asepticas y servicio de cirugía modelos, además de todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietéticas.

No se admiten enfermos mentales ni infecto-contagiosos.
Electricidad médica en todas sus formas para el tratamiento de distintas enfermedades.
Corrientes galvánicas farádicas, de Vetoville, ondulatoria, sinusoidal.
Electricidad estática. Baño y ducha eléctrica. Franklinización Herziana. Corrientes inducidas de Mortón. Corrientes de Leduc. Alta frecuencia. Lecho condensador. Gran solar. Lámpara ultravioleta. Termopuntura (Diatermia). Electrocoagulación. Aire caliente médico y quirúrgico. Baños hidroeléctricos y de luz.

RAYOS X
Aparato King, último modelo de la casa Vappier, el más perfeccionado y de gran potencia para el tratamiento del cáncer y tumores malignos de la piel, hemorragias y tumores en la matriz, metropatías, cáncer del pecho, etc.
Exploración detallada del aparato respiratorio, circulatorio y digestivo Radiografías instantáneas.
Gran aparato Bergonié para ver tratamiento de la obesidad.
Aplicación de estas distintas modalidades de la energía eléctrica para el tratamiento de atrofia, intercostal, clíptica del ovario, Histerismo, Contracturas, Neurastenia, Tics, Cambres Reumático, Anquilosis Angiomatosa, Ulcera varicelosa, Arteriosclerosis, Vómitos nerviosos, Estreñimiento crónico, Oclusión intestinal, Hemorroides, Fístula de ano, Fricción anal, Incontinencia de orina, Dolores menstruales.
Tratamiento especial de la BLENORRAGIA CRONICA y sus complicaciones. Orquitis, Orquiepididimitis, etc.

Personales técnicos.—Se ha dividido la asistencia de los enfermos por especialidades y existe servicio permanente de enfermeras inglesas (con diploma del Hospital de San Bartolomé de Londres) y del Centro Tecnológico de Inglaterra y españolas.
Horas de consulta.—Todos los días de 10 a 11 y de 4 a 6; Gratia para los pobres de 6 a 7.

Consultorio Médico-Quirúrgico

Dr. Alvaro del Río y González
Médico del Hospital Civil.

Consultas, de 2 a 5.—Doctor Allart 42.—Teléfono 117.

IMPRESOS

Fe de vida.
Listas para jornales.
Franquicias de Correos.
Declaración de nacimientos.
Listas de embarques terrestres.
Listas de embarques marítimos.
Solicitudes para despachos en horas reglamentarias.
Solicitudes para despachos en horas no reglamentarias.
Contribución sobre utilidades.
Contribución sobre sueldos de empleados.
Carpetas de presupuestos de ingreso.
Relación de presupuestos de ingreso.
Relación de presupuestos de gastos.
Tarifas para la percepción de los [Derechos obreros].
Vales salariales.
Recibos salariales.
Recibos de alquileres salariales.
Letras en blanco

Para los señores párrocos
Recibos de fábrica.
Expedientes matrimoniales.
Partes al Juzgado.
Dispensa de proclamas.
Expedientes de parentesco.
Actos No Támere.
Carteles No aserpin en el suelo.

Para los señores Maestros
Recibos Material adultos.
Recibos Haberes personales.
Recibos Gratificación de residencia.
Recibos Material Escuela diurna.
Cuentas de Material.
Presupuesto de Material.

Librería y Tipografía Católica,
Apartado 85.—San Francisco, 7.

El doctor don Luis Gabardaha reanuda su consulta en la «Clínica Coasta», Viera y Clavijo núm. 52, los lunes, miércoles y viernes de 4 a 6 y la gratuita para pobres de 6 a 7.

Lo mejor que se fuma

Las «Brisas» de MORALES CLAVIJO, lo demuestra el gran éxito alcanzado en corto tiempo en que están a la venta las «Brisas».

«Brisas de la Avenida», se pide en todas partes donde haya comercio.

Ya está a la venta, otra nueva marca de cigarrillos «Pensamiento» lo que no tienen rival en su clase.
Depósito, Imeldo Seris 121: Teléfono 93. Tenerife.

Colegio Oficial de Médicos de la provincia de Canarias

Aviso importante
Se hace saber a los señores médicos que aún no se han colegiado, la necesidad que tienen de efectuarlo por ser obligatoria la colegiación, advirtiéndoles que las certificaciones que vienen expidiendo se dejan sin curso, por no poder ponerles el sello del Colegio de Médicos y de Médicos, puesto que ejercen ilegalmente la profesión.
Para terminar de una vez con este estado de cosas, deberán entenderse directamente con el señor tesoro del Colegio, don Alvaro del Río, calle del Doctor Allart núm. 42.
Santa Cruz de Tenerife, 13 de Junio de 1923.—El secretario del Colegio, Dr. R. Castelo.

SE VENDEN
la casa con solares de la calle de la Rosa núm. 85 y 87.
Informarán en la Librería Católica.

INPORTANTE
Dentro de breves días llegará a Tenerife el apoderado de la importante casa de MENeses, de Madrid, con un completo surtido de objetos de arte de gran novedad y catálogos de artículos para el culto divino.

SE ALQUILA
una habitación propia para escritorio en la Rambla de Gutiérrez núm. 5, informarán Imeldo Seris 117.

SE VENDE
la casa de dos pisos, construcción moderna, situada en la calle de Miraflores número 5.
Darán razón, San Felipe Nery número 5 (a).

ANUNCIOS PREFERENTES
Automóviles Llombet.—Teléfono número 109.

Aviso. Se venden y compran casas en La Laguna. Para informes en la misma calle de la Palma núm. 9, frente a las Monjas Claras, en donde se recibirán informes.

Buena ocasión. Por tener que ausentarse un dueño se traspasa un taller de mecánica, propio para automóviles y mecánica en general.
Darán razón en este diario.

Se vende una máquina de escribir en buen estado. Darán razón Casté Central.
Se vende una casa con dos hermosos salones propios para industria o depósito situado en la calle Suárez Guerra núm. 41 (antes San Roque) con entrada también por la de San Lucas. Informarán, Jeneral O'Donnell núm. 15.

SE ALQUILA
Magnífico y espacioso salón propio para oficinas situado en la Marina.
Razón: Alfonso XIII—3. Joyería.

Vapor para Cuba, Centro América y Pacífico
Según nos comunican los señores agentes de la Compañía Transatlántica, el magnífico y rápido vapor correo «Leon XIII» saldrá de este puerto el 18 del corriente mes, con destino a Habana, Centro América y Pacífico, admitiendo emigrantes de ambos sexos y carga.
Informarán: Alfonso XIII 35.

BACHILLERATO
Repas de asignaturas para los exámenes de Septiembre.
Clases en grupo y particulares, en La Laguna y en Santa Cruz.
Clases especiales para señoras.
Informes: D. A. Toledo García, comandante de Infantería y Licenciado en Ciencias. Pabellones del Muelle, frente a la Rambla de Sol y Ortega.

SANATORIO

Plaza de 25 de Julio número 4.

Director: J. Rodríguez López
CIRUJANO GENERAL

Especialista con títulos de las facultades de París, Londres y Hamburgo en enfermedades de la matriz, aparato digestivo, radiología, garganta, nariz, oídos y ojos.

Se practican toda clase de operaciones

CONSULTAS DE MEDICINA GENERAL

Gabinete Radiológico con los tres aparatos de Rayos X más modernos conocidos actualmente.

EL NEO SYMMETRIE para Radioterapia profunda y curación del cáncer.

EL CONTACTO GIRATORIO DE SIEMENS para Radioterapia superficial y Radiografías.

EL PERFECT DE GAYFFE para Radioterapia superficial y radioscopia.

Curación por Radioterapia sin operar de las enfermedades de matriz: cáncer, tumores, trastornos de la menstruación, anexitis, etc., etc. Tratamiento de la hipertrofia de la próstata, reumatismo, exemas, escrófulas, supuraciones crónicas del oído, bocios, enfermedades de la piel, supuraciones de los huesos, parálisis y neuralgias, etc., etc.

Aparato Diatermia, corrientes eléctricas de todas clases, masaje vibratorio, baños de luz, baños eléctricos, alta frecuencia, etc., etc.

Lámpara de cuarzo para raquitismo, anemia, clorosis, etc., etc.

Este Sanatorio, montado con todos los adelantos modernos, se halla situado en uno de los sitios más céntricos y pintorescos de la población.

Se admiten toda clase de enfermos de medicina y cirugía no contagiosos. Inyecciones de 914.
Horas de consulta todos los días de 11 a 1 y de 4 a 5

Vd. encontrara menos
duró el camino de la vida...



protegiendo su organismo contra las enfermedades

Trabajadores de la ciudad o del campo, hombres, mujeres y niños aprovechad el momento que estais en la mesa para limpiar vuestro organismo y librarle de los germenés malsanos que le envenenan. La mejor defensa se asegura por el lavage regular de los riñones, hígado, vejiga, articulaciones tomándo a cada comida agua mineralizada con los

Lithinés del Dr Gustin

Basta disolver en un litro de agua un paquete de Lithinés del Doctor Gustin para obtener una agua mineral deliciosa al paladar, lo mismo pura que mezclada a toda clase de bebidas con las cuales se mezcla facilmente y principalmente con vino, al cual da un gusto muy agradable.

Con una caja de 12 paquetes puede obtenerse 12 litros de agua mineral.

Señoras

La más alta novedad. La más alta elegancia

Se acaba de recibir una partida de pendientes, collares y pulseras con hermosas piedras naturales, legítimas de Oriente (venturina, jaspé, aguabirelos, cornalinas, estalactita, etc., etc.) montadas en plata fina de ley y formas elegantísimas, que podéis admirar en los escaparates de la casa

Raimundo Rieu, Alfonso XIII, número 9.

Venta exclusiva en esta casa. Precio económico.



Funeraria de la Casa de los Obreros

Habiendo introducido grandes reformas en los servicios de Pompa Fúnebre, esta sociedad ofrece al público Carrones de primera, segunda y tercera y una lujosa carroza blanca.
Gran exposición de coronas, precios sin competencia, en particular para las familias de sus asociados.
Disponemos de una lujosa carroza automóvil al precio de 200 pesetas para todos los pueblos del interior con un lujoso ataud.
Cuando necesiten servicio de esta índole no olviden de hacer sus encargos a la Casa de los Obreros, pues además de quedar satisfechos por la prontitud en hacer todas las gestiones del caso, encontrarán una gran diferencia en los precios.

Teléfono núm. 80—Rambla Gutiérrez 5

Servicio permanente HOTEL
se vende uno con toda clase de comodidades, muy bien situado, teniendo jardín.—Darán razón, Alfonso XIII, 51 (a)

Importante para el Comercio y empresas explotadoras de Aguas
Nos comunica la firma Viuda de Franco Cambreleg que habiendo obtenido la representación directa y exclusiva para estas islas Canarias de la mundial firma Cienfield & Kennedy Limited fabricantes especializados de tuberías y accesorios para servicios hidráulicos y sanitarios, ha dejado de ser agente en esta plaza de don Juan Peano Vinay, de Las Palmas, que representa varias casas de exportación, pudiendo servir desde ahora directamente de las casas de sus excolaboradores los señores Mercator-Oloff, de Bremen y de don Gustavo Grote, de Unna (Alemania) los mismos artículos que hasta la fecha han surtido las casas representadas por el Sr. Peano.

Aviso de la Fábrica de Gas

Estándose efectuando la reparación de la tubería sobre el Barranco de Santos, y teniendo que hacerla durante la noche, por no interrumpir el servicio de día, se ruega encarecidamente a los señores abonados no hagan uso del gas en las noches de hoy, día 26 al 27 de Julio, y las siguientes, hasta la publicación del aviso de hallarse reemplazado el servicio de finitivo, en previsión de posibles accidentes.—La Dirección.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas

Compañía anónima en liquidación

Desde esta fecha y en el Banco Hispano Americano (ventanilla núm. 5) a las horas de despacho, queda abierto el pago del Quinto reparto a razón cien pesetas por cada acción, en concepto de devolución a cuenta de capital que representan, con el descuento del 5 por ciento, como premio de liquidación, según acuerdos de la Sociedad. Santa Cruz de Tenerife, 9 de Agosto de 1923.—LA COMISION LIQUIDADORA.

UN SOCIO

con capital 10-15-20 000 ptas. se necesita con urgencia para ampliación negocio positivo de oportunidad.—Duración 10 a 12 meses. Utilidades extraordinarias. Solicito persona activa. Con toda clase de reserva dirigirse por correspondencia a Carbal.—Laguna de Tenerife.

Unión de Fotógrafos Profesionales

En la reunión celebrada el 5 del actual por todos los fotógrafos establecidos en esta plaza, acordaron unificar los precios en todos los trabajos, así como cerrar los talleres los Martes, lo que se hace presente por medio de este aviso para mayor conocimiento del público en general.

Bocoyes, pipas y medias pipas vaciores venden en La Gaditana San Pedro Alcántara, 6.

Banco Vitalicio de España

Compañía anónima de Seguros
Capital Social Ptas., 15.000.000,00
Capital desembolsado 4.500.000,00
Reservas en 31 diciembre de 1922 comprendidos los reaseguros 64.268.586,08
Pagado a los asegurados hasta 31 diciembre de 1922 1.081.965,09

Esta sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y otras propiedades.

Representaciones en toda España.
Domicilio social: Rambla Cataluña, 18 y Cortes, 603—Barcelona.

Sucursal en Madrid: Avenida Conde Fernán Núñez, 11 pral.

Autómatizado por la Comisaría General e Inspección de Seguros.

Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse a

Emilio Mandillo, Alfonso XIII, 82
Delegado especial en Tenerife

Viuda e hijos de Aureliano Vanes

Latas para tomates.
Se venden a precios muy baratos.
Dirigirse a escritorio Llombet.

Colegio de San Ildefonso

(SAN VICENTE FERRER, 63 y 65)

A cargo de los hermanos de las ESCUELAS CRISTIANAS

Incorporado al Instituto general y Técnico de Canarias

En 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primeras enseñanzas.

Hasta el 15 de Octubre está abierta la matrícula para alumnos de Enseñanza Colegiada de Bachillerato.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.

Durante las vacaciones se darán clases del 15 de Agosto al 20 de Septiembre.

Edificio que fué convento de franciscanos en el Puerto de la Cruz, que tiene de cabida 8480 metros cuadrados.

Se vende. Infirmos escritorios Llombet.

LOS CAMBULLONEROS

Depósito de carbón vegetal. Mantecquilla de barras. Jamones. Dulces de todas clases. Impermeables y Abrigos. Ropas de agua, lices de bengalás.
Candelaria 24.—Teléfono 227.

Motor a gas pobre de 11 H.P.

Motor eléctrico de 10 H.P.
(Nuevos)

Se ofrecen en condiciones ventajosas.

Informarán en oficinas Llombet.

«BEREUMIL» Fernández

Alimento completo vegetariano a base de cereales y leguminosas

Especialidad para niños, ancianos, enfermos del estómago y convalecientes.

Insustituible como alimento en los casos de intolerancia gástrica y afecciones intestinales.

Fernández & Canivally C.ª Montilla

Luis Fraga García

Médico-Cirujano

Medicina interna.—Enfermedades de la piel, sífilíticas y venéreas

Asistencia a partos
Inyecciones de neo salvarsan (914) y salvarsan sódica (1206) último invento alemán de la serie de Ehrlich empleado con preferencia en las clínicas extranjeras.

Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5
Tratamientos a horas convenientes
Santa Rosalia, 17
Teléfono, 445

CAMELLOS

Se venden cuatro.
Para informes Oficinas Llombet.

consulta especial de enfermedades de los ojos

Tratamiento de las distintas enfermedades del aparato de la vista.

Grandes conocimientos en los métodos más perfectos.
Cirugía ocular.
Martes, jueves y sábados, de 4 a 6 en la CLINICA COSTA, Viera y Clavijo, 52.

F. TAPIA

PRACTICANTE

8. Antonio 45.—Teléfono número 664.
Gabinete de curaciones.—Asistencia a domicilio.